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■文化动态

鼻祖和翘楚都来了
大卫·里布曼、杰米·埃伯索尔、

金·艾特肯、艾迪·戈麦斯……如果你
是爵士乐爱好者，这些名字一定是和
你自己名字一样熟悉的存在。事实
上，像大卫·里布曼，作为当代爵士乐
坛顶尖的萨克斯演奏家和教育家、美
国国会基金爵士乐艺术大师奖获得
者、国际爵士乐学校协会创始人，在
上海音乐学院教授章啸路的眼中，就
是“现代爵士乐教育体系的鼻祖”，而
如今，他们齐聚上海音乐学院。

近日，上海音乐学院主办的
2016第三届中国（上海）现代爵士乐
教学研讨会举行，9场代表国内最高
规格爵士乐专业学科发展方向的专
题研讨会、17场重量级音乐会，以及
超过50场大师班面授课程，吸引了
全国乃至世界各地的音乐专业院校
和艺术院校的师生，以及爵士乐爱好
者报名参加。而这些名家，还在昨晚
上演了一场高规格的爵士乐音乐会，

“平时一个人就能撑起一场，像这样
云集了全球专家的，还从未有过。”章
教授说。

另一方面，作为本届上海国际艺
术节的内容之一，在国际舞蹈中心，
顶级规格的舞蹈论坛也在进行。除
了谭元元本人，她还邀请来了前莫斯

科大剧院芭蕾舞团团长兼艺术总监
谢尔盖·菲林、德国斯图加特芭蕾舞
团团长兼艺术总监瑞德·安德森、英
国国家芭蕾舞团艺术总监塔玛拉·罗
霍、芬兰著名当代编舞家约马·伊罗
以及中国顶级的几位专家。

他们中有曾经和现任芭蕾名团
的掌门人、著名芭蕾编导和明星舞
者、芭蕾教育的专家、舞蹈研究的学
者以及艺术行业资深管理者等，在芭
蕾舞的创作、表演、管理、教育、研究
等领域有着丰富的阅历和经验，为当
代世界芭蕾的发展中做出过重要贡
献。在昨天的论坛中，这些芭蕾舞超
级名家从自身的演出、创作、研究的
经历出发，结合当今世界芭蕾舞的现
状阐述了自己的观点。

在这里能找到新鲜血液
为什么名家们越来越爱出现在

上海？随着中国文化影响力的提升，
上海这样的文化“大码头”也渐渐被
世界所熟知。“中国对各种文化的吸
收和欢迎程度，让他们欣喜若狂，有
知音的感觉，因为他们所热爱的事
业，正在中国焕发出勃勃生机。”艺术
节一位负责人告诉记者。

章啸路介绍说，爵士乐作为现代商
业音乐的母体，已经完成了从通俗到经
典的进化，像美国，很多流行乐明星都

是从爵士乐起步的，它能衍生出很多现
代音乐，但是爵士乐的普及教育在我国
还没有真正地形成。希望通过这次活
动更好地促进国内外爵士音乐的交流
互动，进一步推进中国爵士音乐本土
化进程。而金·艾特肯也告诉记者：

“上音很早建立爵士乐，在中国领先程
度很高。有完整的爵士乐教学体系，
有爵士乐团和小型爵士乐队，有即兴
演奏课程，有理论课程，学生水平很
高。现在再办这样的活动，可以带领
和推动中国爵士乐乃至现代音乐体系
的发展。”

而在芭蕾舞界，前中国舞蹈家协
会主席，前中央芭蕾舞团团长赵汝蘅
直言不讳地表示：“我觉得中国现在
整个舞蹈事业非常的繁荣，但是如同
我们的领导所说，我们有非常多的作
品，但是高峰的作品不多。我特别记
得在我们芭蕾舞团《牡丹亭》首演的
那一天，斯图加特芭蕾舞团瑞德·安
德森先生坐在我旁边，后来他跟我讲
实话，他觉得我有点浪费，浪费我们
的人才、浪费我们的钱财。但是我
想，他的意见对我来说非常中肯。”

中国的芭蕾舞跟世界水平还有
一点差距，但发展很快，所以曾经有
批评意见的世界级名家，都被请到了
上海，昨天他们也畅所欲言，分享了
他们的经验，而这非常受欢迎。

是什么让名家对上海情有独钟？

本报讯 记者 陈宏 一位古典乐
的大师，能不能成为现在年轻人的心
头所好？答案是可以。昨晚，文化广
场今年的年末大戏《莫扎特》举行了
一场特殊的新闻发布会暨部分歌曲
演唱会，结果一天之内有超过5000
人线上报名，最终抽取了1039人，把
开放的一楼座位几乎坐满，而且绝大
部分都是年轻人。“音乐剧现在越来
越受年轻人欢迎，我们也使用了年轻
人喜欢的方式做这些活动，比如今天
的发布会就通过B站直播。”文化广
场负责人告诉青年报记者。

这部已经风靡了 20 年的音乐
剧，将从12月13日起，在上汽·上海
文化广场连演40场。这位骄傲又困
惑的天才究竟如何度过自己短暂的
一生？昨晚，该剧男主角、莫扎特一
角的扮演者——乌多·凯帕什来到上
海，演绎了音乐剧中的 5 首经典歌
曲，也给出了答案，结果甚至有观众
泪洒当场。而此前在维也纳，他也一
直是驻场版的绝对主角，形象和唱功
都颇受年轻人欢迎。

“其实莫扎特本人并不是跟时代脱
节的人，他是非常阳光的人，所以，我们
在服装设计时，整体色调偏暗的氛围
中，只有他的服装是偏亮色的，以衬托
他在当时世界里的形象，相当于今天的
摇滚巨星，他对当时现实的反抗，我们
在衣服上就带入了当下的理解。”乌多·
凯帕什说，“他内心有非常多的叛逆的
元素，他当时都已经三四十岁了，却还
像少年，但同时，他做了叛逆的事，还是
希望能得到家里的承认。”

他说，这些其实都能引起年轻人
的共鸣。而使用音乐剧这种年轻人
欢迎的形式，则更好地让公众了解莫
扎特的价值。他对文化广场使用的
直播方式，非常喜欢，他也表示，即使
在维也纳，他们也会使用年轻人的语
言来推广这部剧：“我们也使用过网
络直播的方式，全世界的爱好者都能
看到，而且我们还在年轻人聚集的各
种社交网站上对演出做推广。”

音乐剧《莫扎特》来沪
新方式深受青年喜爱

这些天的上海，蜚声国
际的艺术名家纷至沓来，昨
天，又是两场高规格的活动
在上海举行：云集了当代爵
士乐坛最如雷贯耳的几个
名字的爵士乐音乐会在商
城剧院举行，而芭蕾舞名家
谭元元邀请来的众多芭蕾
舞大腕，也在国际舞蹈中心
举行了“国际芭蕾创作与编
舞：现状与未来”的论坛。
上海到底有什么吸引了他
们？ 青年报记者 陈宏 上海芭蕾舞行业的发展速度吸引了众多名家前来。


